
立法會昨日討論修訂《議事規則》，立法
會主要黨派都支持第45（2）條，即把立法
會主席命令行為不極點的議員離席的權
力，延伸至事務委員會、法案委員會主席
等，及修訂議事規則第45條（1），即賦予
委員會主席有權中止在發言時「冗贅煩厭
表達無關觀點」的議員繼續發言。

譚耀宗：不檢行為損立會形象
立法會議事規則委員會主席、民建聯主

席譚耀宗表示，現屆立法會合共發生28次
議員不檢行為的事件，在今年首3個月已有
4次，包括掟蕉、掃㟜，及用冒犯性言詞攻
擊官員，令立法會整體公眾形象受到拖
累，防礙正常工作，並影響行政立法關
係，故公眾普遍支持收緊《議事規則》。

葉國謙：須阻反民主惡霸橫行
民建聯立法會黨團召集人葉國謙在發言

時直斥，黃毓民等「3丑」是議會暴力的始
作俑者，所採取的是「暴力問政，反民主
的惡霸行為」，批評有關人等以極端方法抗
爭其實是沒有必要，「其樂此不彼而且變
本加厲，只是為向支持者交代」。
他強調說，香港本身是多元社會，議員

本身的政治訴求與主張都有渠道表達，
「肆意破壞議會秩序，這對社會下一代是
極壞榜樣，應正視令議會重回正規」，又
坦承即使是次修訂獲得通過，亦相信未能
杜絕「語言暴力」與「肢體暴力」等行
為，故建議有關方面進一步研究規範此等

行為。

黃國健：「言論自由」難作借口
工聯會副會長黃國健亦指，某些議員聲

言有關修訂會影響言論自由，「其實是遮
蓋不了這些行為的不當性」，又質疑「有幾
多市民希望選出的議員是希望他們做不當
行為，阻礙會議舉行的」。
因包庇「3丑」而備受社會批評的民主黨

與公民黨，在發言時亦不得不支持第1項修
訂。民主黨主席何俊仁稱，他對過去有議
員在會議期間行為不檢感到遺憾，故支持
賦權事務委員會及法案委員會等主席，有
權要求行為不檢的議員請離席，以免影響
立法會尊嚴，惟認為議員發言是否冗贅煩
厭屬於主觀判斷，並稱應給予議員最大的
發言自由度，故不支持賦權委員會主席中
止議員發言。

民主黨支持 兩丑離場嗌無恥
在何俊仁發言時，黃毓民及同黨陳偉業

突然先後站立，高叫支持修訂的民主黨
「無恥」、「對人不對事，寧願壞了大局，
對付自己人都在所不惜」，又揚言會挑戰何
俊仁等，並在投票進行前再站立高叫口
號，隨後離場。
最後，擴權驅逐議員的修訂以44票贊

成、4票反對、1票棄權獲通過，而賦權中
止議員發言的修訂，則因分組點票時地方
選區的支持票為11票，反對票為14票，未
獲該組別過半數通過而被否決。
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暫緩最低工資動議遭否決

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

香港正式實施最低工資至今僅逾
10日，但如飯鐘錢和休息日計薪
等執行上的爭議仍未解決。不
過，立法會在只有動議人、旅遊

界議員謝偉俊1人支持，其他所
有議員都反對下，否決其暫緩實
施最低工資動議。
在昨日會議上，謝偉俊動

議，指多個行業的勞資雙方均
對《最低工資條例》怨聲載
道，而政府所公布的一般性指
引及專為多個最受該條例影響
的行業制訂的特別指引，仍未
能釋除大眾的疑慮，並認為最
低工資「一刀切」的做法並不

適合香港社會，故希望政府暫
緩執行該條例。

各大政黨均不支持
各大政黨代表在發言時，均

表明不支持該動議，但就批評
政府的態度含糊不清，要為目
前的爭議負上最大責任。

自由黨議員張宇人形容，特
首曾蔭權和張建宗要為最低工
資的實施問題負上最大責任，
政府在落實工作上有很大失
職，政府應對可能違規僱主先
作調解，而非立即檢控。

「經濟動力」議員林健鋒更批
評，政府對最低工資落實細節問
題上的態度曖昧，只說按合約行
事，「政府為外判工的休息日計
薪，令到無力負擔的僱主要負上
『無良僱主』的罵名」，並要求政
府澄清最低工資並不包括飯鐘錢
和休息日計薪。

飯鐘問題再起爭議
不過，有關飯鐘錢的問題隨

即引發新一輪爭議。勞聯議員

李鳳英質疑，香港僱主聯合會
早前刊登廣告指不應計算飯鐘

錢，是將有關問題滲入極端情
緒，感到遺憾。自由黨議員方

剛則稱，「工會只是想在法定
28元時薪之外，盡量再斬多幾
㛷」，但不理性叫價很容易「殺
錯良民」，結果「愛你變成害死
你」，令競爭力弱的人士失去工
作機會。

勞工及福利局局長張建宗在
回應時強調，有關飯鐘錢和休
息日是否計薪的問題，屬於僱
傭服務條件，不受勞工法例規
範，向來由勞資雙方議定，
「我們不應用法定最低工資來處
理這些合約安排」。

勞處已巡查1015次
他說，最低工資實施首10天

的情況平穩，勞工督察亦已進
行了1,015次巡查，其中15個個
案的僱員表示薪金低過最低工
資，督察已即時向僱主解釋法
例，又形容最低工資實施初期
難免經歷陣痛，但絕對不是甚
麼「灰色地帶」，「暫緩執行
《最低工資條例》，我們只會蹉
跎歲月，令基層的勞工得不到
法定最低工資保障」。

在立法會審議收緊《議事規則》之
時，逾10多名民建聯青年代表特地在

會議前夕，齊集立法會門外請願，趁最後機會呼籲反對
派議員支持修訂通過，攜手將「壞榜樣」踢出議會。
青年民建聯副主席張思晉昨日強調，是次修訂為重

建立法會形象的「起步點」，該黨稍後更會繼續研究，
以應付「三丑」聲言要「玩鋪勁」的可能。張思晉重
申，立法會是香港莊嚴的立法象徵，但「三丑」擲
蕉、掃㟜的劣行、屢勸不聽的態度，卻使立法會形象
蒙羞，更為市民所側目。
新界青聯智庫副召集人陳智偉更直斥，「三丑」只

是「虛有其表，毫無實幹」的議員，絕不能代表沉默
的大眾，故他們要集結民情重建會議秩序。
期間，立會議事規則委員會主席、民建聯主席譚耀

宗，聯同民建聯副主席劉江華、李慧㠒，議員張學
明、黃定光及陳克勤等，親身走到場外接收請願信，
並藉機感謝大家的支持。

■香港文匯報記者 鄭治祖

民建聯青年撐踢走「壞榜樣」

驅逐惡議員 大比數通過
事務委會主席獲賦權 遏議會暴力護立會尊嚴

民建聯反對「關愛」分階段撥款
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會財務委員會明

日會再次審議政府向關愛基金注資50億元的撥款申
請，料應否一次過撥出50億元，仍然會是議員關注的
焦點。民主黨要求當局分3階段撥款，首先申請20億
元，並威脅稱不答應要求，該黨會投棄權票。不過，
民建聯及工聯會均表明會支持當局的撥款，並指分階
段撥款只會令基金難以透過衍生收入持續支持扶貧事
業。政府發言人亦強調，注資50億表明政府對「關愛」
的承擔，並可起帶頭作用，有利當局籌款，協助更多
有需要人士。

民主黨建議先申請20億
民主黨昨日舉行記者會，稱關愛基金的基本理念值

得支持，可迴避僵化的官僚架構，更快展開扶貧工
作，支援有需要者，但他們認為，政府於上周向財委
會申請撥款時，官員未能清楚解釋有關細節，透明度
不足，故建議政府分3個階段向財委會申請撥款，首先
申請20億元，以支持基金首兩年的運作，其後再分別
申請20億元及10億元。

他們又要求關愛基金督導委員會每季向立法會提交報
告，相關負責人亦要出席事務委員會匯報工作，而政府
亦要定期舉辦公聽會，讓市民表達意見。民主黨主席何
俊仁聲言，他們已經向關愛基金督導委員會主席、政務
司司長唐英年提出這些建議，並引述唐英年指會認真考
慮。自由黨主席劉健儀亦稱，基金的運作並不清晰，並
質疑無法達致配對效果，故該黨決定投棄權票。

譚耀宗質疑民主黨「轉㢇」
不過，民建聯主席譚耀宗坦言，倘政府分階段向財

委會提出申請，違反關愛基金的原意，又批評民主黨
資深黨員羅致光為基金的執行委員會主席，該黨應對
黨友有信心，故質疑民主黨「轉㢇」。
工聯會副會長黃國健亦指，總數合共50億元的本金

儼如種子基金，令基金在運行期間可以不斷衍生利
潤，包括投資收入及利息等，以此推行福利措施時，
就不必使用本金，有利於基金日後營運，該會屆時會
支持撥款通過。
立法會工業界議員林大輝認為，有議員質疑「關愛

基金」未能達到原先由政府配對商界捐款的目標，但
他認為「除非今日全城富豪集體表示不再捐款，否則
不能一口咬定籌不到」，又指公益金本身1年亦只籌得
數億元，「關愛基金」的籌款亦「未必一次過做晒」，
並估計或有部分捐款正在商討中，尚未曝光。

當局稱一筆過起帶頭作用
政府發言人在回應時強調，當局建議財委會一筆過

向基金注資50億元，既表明政府對基金的財務承擔及
支持，同時也可獲取更大的投資收益，推出更多項
目，幫助有需要的人士。同時，一筆過注資50億元，
亦可起帶頭作用，有助政府向商界籌款，以達至籌募
另外50億元的目的。
他強調，特區政府提出一筆過注資，是經過深入考

慮後作出的建議，應有充分的理據才作出改變，尤其
有政黨分階段注資的建議，將會偏離當局的原意。
另外，據透露，在上周五的會議，由於唐英年須赴

四川考察援建工程而未有出席，而明日的會議，則因
為唐英年要離港出席兒子的畢業禮而被迫再次缺席。

高官缺勤署任安排
當局指現機制有效
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）近期多名高官

健康出現問題，有意見認為應設立高官健康申報
機制。政制及內地事務局在提交立法會的文件中
強調，理解公眾對主要官員健康的關注，但個別
官員的病情涉及私隱，是否必須向公眾交代，要
視乎情況處理，而近期多名高官因為個人健康狀
況未能履行公務，亦有向公眾交代，故重申目前
安排恰當。
政制及內地事務局昨日在提交予立法會的文件

中指出，特區政府一向會就各方面施政的政策立
場及其他重要事宜向公眾交代，包括主要官員因
外訪或休假而未能履行職務，以及在他們缺勤期
間的署任安排。

病情涉私隱 須個別處理
當局理解公眾對主要官員的健康的關注，認

為主要官員要是在某段時間內未能履行職責，
及主要官員在不能履行職責時的署任安排，必
須向公眾清楚交代。然而，個別官員的病情會
涉及個人私隱的考慮，須視乎個別個案來決定
如何處理。
文件又指，在司局長缺勤期間，都有署任安

排，司長會由局長署任，局長會由副局長署任，
至於現時仍未有副局長的發展局，及勞工及福利
局，如果在局長缺勤時，需要處理立法會事務，
會由另一位局長代為發言及回應議員提問，該安
排亦一直行之有效。

唐英年訪勞處
了解最低工資查詢
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）最低工資已經

實施，但勞資雙方對此似乎仍充滿疑惑。政務司
司長唐英年在參觀勞工處東港島辦事處和荃灣
1823電話中心後表示，政府推行最低工資立法，
標誌㠥改善勞工權益的一個重要里程碑。政府正
㠥力透過不同渠道解答僱主和僱員對《條例》實
施的各種疑問，並通過各項推廣工作，闡明法例
的應用情況，務求令勞資雙方充分了解他們在法
定最低工資制度下的權益和義務。
唐英年昨在勞工處東港島辦事處勞資關係科，

聽取勞工處處長卓永興講解該處提供的最低工資
諮詢和調解服務，並㠥重了解條例實施後職位空
缺的變化和工資水平是否符合條例的要求，又與
部分在場的求職者傾談。

財爺赴穗出席港博覽會
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區財政司司

長曾俊華昨日赴廣州，出席今日舉行的「升級轉
型．香港博覽」開幕典禮，同日返港。在曾俊華
離港期間，由財經事務及庫務局局長陳家強署任
財政司司長。
「升級轉型．香港博覽」是香港貿易發展局於

內地首個以升級轉型為主題的展覽會，向內地企
業及相關業界人士展示香港的專業服務。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派「3丑」自加入立法會後，以議

會暴力衝擊傳統議會文化。為維護立法會的尊嚴，立法會大會在44票支

持，4票反對下，以大比數通過收緊《議事規則》，賦予立法會事務委員

會、法案委員會主席等有權命令行為極不檢點的議員立即退席。不過，

民建聯認為，是次修訂相信不能杜絕有關的暴力行為，並建議當局進一

步研究外國議會規範該等行為的議事規則。而「3丑」之一、「人民力

量」議員黃毓民聲言，不會承認是次投票結果，更揚言日

後一定會挑戰收緊後的《議事規則》。

謝偉俊在提出暫緩最低工資實施的動議
時，質疑贊成通過《最低工資條例草案》的

議員並沒有仔細審議有關條例草案，多名勞工界議員不滿反
擊。勞聯議員李鳳英更代表包括工聯會和職工盟在內的11位
議員於會上表達共同立場，批評謝偉俊所言是對參與審議最
低工資草案的議員的抹黑和侮辱。
謝偉俊昨日在提出動議時稱，贊成通過《最低工資條例草

案》的議員，近日都被人質疑沒有仔細審議有關條例草案，
及低估法例將產生的負面影響，尤其是飯鐘錢及休息日計薪
等問題。

不滿謝指議員無仔細審議
李鳳英即代表11位工會出身議員，對謝偉俊的動議感到遺

憾，強調飯鐘錢和休息日是否計薪的爭議，立法會在審議時
並非沒有考慮，只是當時議員建議要對有關問題保留彈性而
不應「寫死」，讓僱主和僱員按既定合約決定是否有飯鐘錢。
他們亦不滿謝偉俊在發言時借「第三者」之口，稱參與審

議的議員沒有仔細審議最低工資草案，批評這是完全沒有事
實根據的說法，「這是對參與審議議員的侮辱」，故他們共
11名議員決定不參與是次辯論，只會在動議表決時投反對
票。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

李鳳英夥10議員
狠批謝偉俊抹黑

工會反擊

■就業中心職員向唐英年示範如何透過「搵工
易」空缺搜尋終端機查詢職位空缺的資料。

■立法會大會昨以大比數通過收緊《議事規則》。
香港文匯報記者莫雪芝 攝

■黃國健指不當行為
難獲市民接受。

香港文匯報記者
莫雪芝 攝

■葉國謙斥責議會暴
力教壞下一代。

香港文匯報記者
莫雪芝 攝

■譚耀宗說，不檢行
為拖累立法會形象。

香港文匯報記者
莫雪芝 攝

■立法會否決謝偉俊提出的暫
緩實施最低工資動議。

香港文匯報記者莫雪芝 攝

■10多名民建聯青年代表到立法會門外請願，呼籲反
對派議員支持修訂通過。 香港文匯報記者莫雪芝 攝

■黃毓民及陳偉業批評何俊仁等支持收緊《議事規則》。
香港文匯報記者莫雪芝 攝

門外請願


